








Россия
www.kp.ru 5 04.02.2020 

Повязка 
или респиратор?

- На кадрах из Китая многие уже даже 
не в анатомических масках, а в респира-
торах, - говорит Роман Шантар. - Респи-
раторы бывают трех степеней защиты 
(см. таблицу), их главное отличие от ма-
сок - герметичность. Респиратор с самой 
низкой степенью защиты эффективнее 
любой маски минимум на 30%.

Но, как и в случае с маской, речь идет 
о защите от капель, содержащих вирус-
ные частицы  - слюны, слизи, конденса-
та, который образуется при выдыхании 
воздуха. «Отдельные микроскопические 
частицы вируса в любом случае будут 
проникать через материал респиратора, 
их не способно задержать даже изделие 
с самой высокой степенью защиты», - по-
ясняет эксперт. При этом риск зараже-
ния, безусловно, снижается благодаря 
сокращению количества проникающих 
вирусных частиц.

Специалист отмечает, что ношение ре-
спираторов может быть оправданно в 
условиях повышенной опасности. Как, 
например, нынешняя ситуация в Китае, 
где большая скученность населения и 
больные коронавирусной инфекцией но-
вого типа уже есть в каждом регионе. 
Для профилактики простуд, гриппа и при 
единичных случаях завоза коронавируса 
использовать респираторы - перебор, счи-
тают врачи. Тем более что у этих изделий 
есть серьезный минус. Они ощутимо за-
трудняют дыхание и поэтому могут быть 
противопоказаны людям с заболеваниями 
органов дыхания и сердечно-сосудистыми 
болезнями.

Можно ли спрятаться 
от коронавируса под маской
Анна НИКОЛАЕВА

«КП» узнала, какие 
средства для защиты 
органов дыхания 
существуют сегодня, 
чем они различаются 
и насколько эффективны.

Заражение коронавирусом но-
вого типа растет, зарегистриро-
ваны тысячи больных, инфек-
ция вышла за пределы КНР и 
замечена в 17 странах. Жители 
Китая поголовно надели защит-
ные медицинские маски и ре-
спираторы (в чем отличие - см. 
в таблице). Россияне тоже бро-
сились закупать одноразовые 
маски в аптеках. О появлении 
нового вируса в нашей стране 
пока данных нет, но эксперты 
прогнозируют, что случаев за-
воза избежать удастся вряд ли. 
К тому же многие уверены, что 
маски помогут защититься от 
гриппа и простуд. В общем, за-
пас нужен, в хозяйстве приго-
дится.

От чего и в какой степени на 
самом деле защищают нас маски 
и респираторы? «Комсомолка» 
выяснила это у экспертов.

РАБОТАЕТ ИЛИ НЕТ?
Всемирная организация здраво-

охранения одобряет одноразовые 

медицинские маски: их ношение 
«может ограничить распростра-
нение респираторных вирусных 
инфекций». Напомним, к таким 
инфекциям относятся и ОРВИ 
(простуды), и грипп, и корона-
вирус нового типа. Однако и 
специалисты ВОЗ, и российские 
эксперты уточняют: степень за-
щиты, которую дает медицин-
ская маска здоровым людям, 
относительно невысока.

- Маска не способна задер-
жать каждую микроскопиче-
скую частицу вируса, - пояснил 
«КП» вирусолог, директор Ин-

ститута медицинской паразито-
логии, тропических и трансмис-
сивных заболеваний им. Е. И. 
Марциновского Сеченовского 
университета, доктор медицин-
ских наук, профессор РАН Алек-
сандр Лукашев. - Но повязка на 
лице задержит мелкие капли 
слюны и слизи, в которых со-
держатся частицы вируса. За 
счет этого снизится количество 
вируса, попадающего от боль-
ного в организм незараженного 
человека. А чем меньше вируса 
попадет, тем выше шансы, что 
иммунитет справится с ним.

От прямоугольников 
до анатомических форм

- Медицинские маски для персонала поликлиник, больниц, а также по-
вседневного использования людьми в быту состоят из трех-четырех слоев 
фильтрующих и водоотталкивающих материалов. Фильтры предназначены 
для задержки биологических жидкостей, в первую очередь капель слюны, 
слизи,  - рассказывает генеральный директор производственного 
объединения «Маска» Роман Шантар. - Главный минус традиционных 
масок - довольно большая зона, где нет плотного прилегания к лицу. Из-за 
этого немалая часть воздуха (с выделениями больных. - Ред.) попадает в 
органы дыхания в обход маски.

В Японии, Китае и других зарубежных странах уже широко вошли в прак-
тику анатомические одноразовые маски. Они изготавливаются по форме 
лица, за счет этого лучше прилегают и пропускают меньше нефильтрован-
ного воздуха. В России такие маски встречаются в некоторых интернет-
магазинах. Однако на момент подготовки этого материала нам не удалось 
найти в продаже анатомические маски нигде. «Все разобрали за последние 
две недели», - чаще всего отвечали менеджеры интернет-магазинов.
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В последнее время в глухих 
или людных уголках столи-
цы можно столкнуться с 
необычной настенной жи-
вописью - лики и фи-
гуры святых, образы 
Спасителя, ангелы 
и херувимы. Кор-
респонденты 
«КП» разыскали 
необычных улич-
ных художников из 
проекта «После иконы» и вме-
сте с ними отправились на дело. 
На Божье дело.

ИЗ ГЕТТО В ГЕТТО
Ближние задворки Ленин-

ского проспекта, квартал, не-
когда населенный работника-
ми умственного труда из МГУ 
и Академии наук. По полу ста-
линской квартиры разложе-
ны баллоны с нитрокраской, 
рюкзаки, упаковочная бумага. 
Под окном, в пятне света, ле-
жит рисунок в человеческий 
рост. Антон Беликов уже кото-
рый час стоит над ним на ко-
ленях - заканчивает прорезать 
трафарет для будущего граф-
фити. На нем апостол указы-
вает на небо рукой. И, чтобы 
было совсем понятно, надпись 
строгим шрифтом сообщает: 
«Посмотри на небо».

Мой собеседник по об-
разованию художник-
монументалист и философ, 
а в суждениях - радикал или 
революционер с обратным, 
консервативным знаком.

- Понимаешь, у нас христи-
анство живет практически в 
гетто, - говорит Антон, не от-
рываясь от трафарета. - Вроде 
все легально и общепринято, 
но тебе говорят: «Знаешь, брат, 
ты будь христианином в церк-
ви, а в миру не надо». То есть 
десять заповедей как бы мож-
но исполнять только в храме, 
а в обычной жизни не нужно! 
Вот мы и пытаемся извлечь 
христианство из изоляции и 
вернуть его в живую культуру. 

При этом мы понимаем, 
что все это обречено на 
полнейший провал.

Я не соглашаюсь:
- Не может быть про-

вала - людей цепляет. 
Кому-то нравится, 
кто-то, наоборот, счи-
тает, что вы навязыва-
ете всем христианство.
- Честно, мне все эти 

мнения просто неин-
тересны. Неинтересно мне-
ние апологетов религии: мол, 
молодцы какие! Неинтересны 
высказывания «образу место в 
церкви». Уличное искусство 
равнодушно к любым офици-
альным реакциям, ни у кого 
не спрашивает разрешения и 
не ищет одобрения. И сам ху-
дожник, который это делает, 
не имеет никакого значения. 
Значение в том, что этот ри-
сунок появился и его увидели, 
пусть на несколько секунд. И 
мы пытаемся уложить все, что 
хотим сказать, в эти три се-
кунды, во вспышку короткого 
образа и два-три слова.

Антон вдруг спрашивает нас 
с фотографом:

- Паспорта с собой? Про-
сто то, чем мы занимаемся, - 

вандализм в чистом виде. Но 
я не скрываюсь. Сам по себе 
смысл в чем: вот попробуйте 
мне у себя дома, в России, 
запретить рисовать Христа 
на улице! Это абсурд. Если 
задержат, посмотрим, что 
из этого выйдет. Будет пре-
цедент. А вообще паспорт в 
кармане - лучший друг улич-
ного художника. И глупый 
телефон…

- ?
- Глупый, с кнопками. Что-

бы ментам неинтересно в нем 
было лазать. А паспорт - чтобы 
не ждать, пока твою личность 
три часа будут устанавливать в 
отделении.

ЗАМАЗАТЬ РАВНОДУШИЕ
Хлопают двери. Приходят 

еще два уличных художни-
ка. У Саши Цыпкова закон-
чилась воскресная служба в 
храме. Он тоже художник-
монументалист, расписав-
ший десятки церквей и мона-
стырей. С ним миниатюрная 
девушка Маша с васильковы-
ми глазами. У Маши тоже в 

руках какие-то трафареты, 
упакованные в бумагу.

Я спрашиваю, конечно:
- Маша, как вы связались с 

бандой вандалов?
Оказывается, она профес-

сиональный иконописец, 
шесть лет в Свято-Тихоновом 
университете. Из верующей 
многодетной семьи, причем 
ее родители - ученые-физики, 
что несколько опровергает лю-
бимый довод атеистов. Мы го-
ворим о развитии церковного 
искусства, а Антон Беликов 
вносит в эту благочестивую бе-
седу уточняющие радикаль-
ные реплики.

- У иконописи есть какое-то 
развитие или все по древним 
канонам?

- Это узкоспециальная сре-
да. Но были выставки икон, 
они рассматривались уже как 
произведение искусства. И 
была дискуссия, где икона 
должна быть.

(Антон кричит: «Да везде она 
должна быть!»)

Машу не сбить:
- Иконопись все-таки раз-

вивается. Но мне кажется, что 
многие художники просто ска-
тываются в поиски стиля...

(Антон: «В поиски бабла они 
скатываются! Баблища!»)

Ребята раскладывают бал-
лоны с краской по рюкза-
кам, мы одеваемся тепло, 
насколько это возможно. В 
прихожей, прислонившись к 
стене лицом, стоит какая-то 
доска. Массивная, с деревян-
ными клиньями и коваными 
петлями-подвесами, неподъ-
емная даже на вид. Антон, 
перехватив мой взгляд, раз-
ворачивает доску ко мне ли-
цом. Это «Богородица Оранта» 
из смальты, настолько тонкой 
работы, что лик сопоставим 

с фотографией. Набрать его 
из камушков? Как? Мне каза-
лось, что со времен Византии 
такое не делают…

Антон, оценив реакцию 
журналистов, объясняет:

- Тоже наша работа, мы не 
только стены пачкаем…

Как выяснилось, «испачкан-
ные» ребятами стены живут 
недолго.

- От нескольких часов до не-
скольких суток, - объясняет 
Саша. - Маша у «Бауманской» 
в стенной нише нарисовала 
Иоанна Крестителя, а через 
несколько дней его замазали 
черной краской. И это явно 
сделали не гастарбайтеры, а 
такие же уличные художники, 
потому что обычно закраши-
вается в цвет стены. Получи-
лось концептуально, и тогда 
мы написали в нише: «По-
кайтесь!»

На Кутузовском есть огром-
ный Спаситель, а рядом граф-
фити шрифтами: «У Христа за 
пазухой» и стрелочка. То есть 
они вступают в какой-то диа-
лог. Но чаще пишут какие-то 
ехидные комментарии, потому 
что эта публика обычно анар-
хичная и левацкая.

- А зачем замазывают?
Саша пожимает плечами:
- Иногда - непонятно. Мы 

же не вандалим электрички! 
Иногда - понятно. Например, 
нашел подземный переход, 
ночь, никого нет. Просто ги-
гантский холст. И решил - 
нарисую здесь прекрасного 
херувима, он хорошо вписы-
вался в стену. Крылья у не-
го были метров 15 в размахе. 
Утром пришел сделать хоро-
шие снимки, а херувима про-
сто нет, закрашен. А рядом 
какой-то товарищ из ЖКХ 
совершает намаз.

Пытаюсь обрулить проб-
ки, чтобы выехать к Акаде-
мии наук, и обдумываю услы-
шанное. Действительно, все 
очень странно. Я, например, 
уже год наблюдаю из окна 
электрички Савеловского 
направления надпись «Бей 
ж..., спасай Россию!» и ки-
лометры - это не преувели-
чение - разно цветной амери-
канской графферской мазни. 
Неопрятная мазня, настоя-
щая чума больших и не очень 
городов, пытается донести до 
нас какие-то смыслы, рож-
денные в мозгах, сожженных 
метамфетамином и крэком на 
другом континенте. И никому 
до этого дела нет. А от рисун-
ков на христианскую темати-
ку у кого-то сразу подгорает. 
Значит, художники попали в 
точку. Главное, чтобы не было 
равнодушных?

Специальный репортаж
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Маша и Антон  
не похожи на угрюмых 
монахов, совершающих 

духовный подвиг.
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Это граффити приурочили  
к началу эпидемии коронавируса.

Православное граффити*:  
вандализм или проповедь на стенах?

*Правильно этот вид современного искусства называется 
стрит-арт - «уличная живопись», но слово «граффити» 
распространено шире и понятнее.

Это тоже работа 
уличного художника 
Антона Беликова - 

«Богородица Оранта», 
набранная смальтой.
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Саша отказался подписывать Спасителя - слишком быстро нарисовал,  
а для иконописца спешка недопустима.

«СПАС В СИЛАХ»  
И «СПАС В МОДЕ»

Мы бродим по задворкам 
чудовищной транспортной 
развязки Третьего кольца и 
Ленинского проспекта. Мы 
здесь не первые и не послед-
ние. Почти все вертикальные 
поверхности уже забомблены 
нашими предшественниками, 
причем в несколько слоев. 
Гетто как есть. Редкие про-
хожие напрягаются, потому 
что абсолютно непонятно, что 
мы тут забыли и зачем нам эти 
гигантские картонные папки.

Антон объясняет:
- Надо же рисунок вписать 

в среду, чтобы люди вздраги-
вали, увидев.

Святого, призывающего 
посмотреть на небо, рисуем 
у выхода из мрачнейшего по-
луподземного перехода, пу-
гающего и сплющивающего 
одинокого путника. В этом 
месте любой поднимет голову. 
Маша рисует лик Спасителя 
у какой-то лесенки, идущей 
из ниоткуда в никуда. А Са-
ша развернулся у подножия 
смотровой площадки. Он лю-
бит большие формы, поэтому 
верхний край нимба дорисо-
вывала Маша, а мы ее держали 
за ноги.

Над нашими головами хохо-
чет школота с барышнями, на 
нас высыпают пакет чипсов и 
сбегают. Думаю, что стоило бы 
догнать и надавать подзатыль-
ников, но что-то останавлива-
ет. Возможно, неоформившее-
ся до конца понимание того, 
что делается на наших глазах.

К нам сверху спускаются 
два таких типичных городских 
пацанчика, нарядно и доро-
го одетых. Но чувствуется - с 
окраин. Мы сами с окраин. 
Меньше всего они ожидали 
увидеть на стене Христа. Один 
удивленно выдавливает:

- Что, Христос сейчас в мо-
де?

Антон охотно вступает в бе-
седу:

- Христос всегда в моде. 
Ждем второго пришествия, 
«чаем воскресение мертвых и 
жизни грядущего века».

Спрашиваю одного из пер-
вых зрителей:

- Верующий?
И чувствую, как его начи-

нает что-то раздирать внутри:
- Крещеный, верующий… 

но не сильно.
- Это сложно определить - 

силу веры.
Парень как-то растерянно 

кивает головой. И признается:
- Скорее атеист.
Впрочем, это не мешает пар-

ням сделать селфи со Спаси-
телем, фотограф им помогает.

Саша заканчивает рисунок - 
тонирует лик. Мне суют в ру-
ки баллоны. Они мерзнут и 
льют краску - никак не полу-
чается сделать пронзительный 
взгляд. Я трясу баллоны, а в 
перерывах грею их на груди. 
Маша, согнувшись над ку-
ском бумаги, что-то вырезает 
маникюрными ножничками. 
Потом встает, двумя движе-

ниями прилепляет два кусочка 
бумаги в глазницы и говорит:

- Слезницы красным не за-
будь сделать.

Теперь взгляд Спасителя 
бьет так, что ноги подгибаются 
в коленях.

Саша восхищенно выдыха-
ет:

- Сразу видна рука иконо-
писца!

Лик закончен. По мнению 
Саши, он сделал сейчас то, 
что много раз делал в храме, 
единственное, что ему не нра-
вится, - скорость, с которой 
пришлось работать. И ничем 
это православное граффити не 
отличается от фрески или хра-
мовой росписи. Маша, наобо-
рот, хихикает: «Испачкали сте-
ну». Поворачиваюсь к Антону:

- Что вы сейчас сделали?
- Акт русского православ-

ного вандализма. Немного не 
повредит. Вон, видишь - бо-
гатые люди живут. Выйдут на 
балкончик, может, что-то и 
щелкнет в голове. А может, и 
нет. Бог знает.

ДРУГОЙ ВЗГЛЯД

Христос на заборе? 
Да ради бога!
Сергей ПОНОМАРЕВ

Любое искусство лучше серости.
Как я, человек неверующий, убежденный 

материалист и атеист, отношусь к тому, что православные худож-
ники украшают город рисунками на религиозную тематику? Нор-
мально отношусь, только не удивляйтесь. Христос на стенах? Да 
ради бога! Только уж тогда надо по справедливости: если рисуют 
православных апостолов и святых, то в многонациональной и много-
конфессиональной столице должны появиться в виде граффити и 
изображения Будды, изречения из Корана и Торы, а для атеистов 
и неверующих - лица светил науки и инженерной мысли - Ландау, 
Королева, Гагарина, которые в бога не верили и не скрывали этого. 

Когда мы говорим о некоей миссии даже такого изобразительного 
искусства, почему-то сразу вспоминаем советскую монументальную 
пропаганду и плакаты, звавшие в светлое будущее. Что ж, право-
славные художники-миссионеры могут верить, что они именно таким 
образом спасают мир. Их право. Как и право граждан светского 
государства верить или не верить, поклоняться одним или другим 
богам, чтить разных святых или относиться к религии скептически. 
Это и называется свободой совести.

Только не надо замазывать эти рисунки! Они в любом случае лучше 
серых стен и темных мыслей.

Ив
ан
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Больше фото  
и обсуждение -  

на сайте

Лев ИСТОМИН  
(«КП» - Екатеринбург»)

Творчество популярного 
каллиграфа Покраса Лампа-
са не оценили коммунальщи-
ки и верующие.

На счету 29-летнего художника-
каллиграфа Арсения Пыженко-
ва, поменявшего имя и фа-
милию на более приятное его 
уху словосочетание «Покрас 
Лампас», десятки совместных 
работ или, как их называют знаю-
щие толк в моде, но не в русском 
языке люди, «коллабораций» с 
торговыми центрами, марками 
одежды, футбольным клубом и 
музеем современного искусства.

Лицезреть художества Покра-
са Лампаса воочию могли жите-
ли Москвы и Санкт-Петербурга. 
Художник разрисовывает огром-
ные пространства, например 
площадь перед стадионом мос-
ковского «Локомотива», узором 
из различных символов и букв. 
Его работы ценители современ-
ного искусства называют калли-
граффити.

В июле художника пригласи-
ли в Екатеринбург для участия 
в фестивале уличного искус-
ства Stenograffia. Его старания-
ми 18 июля на площади Первой 
Пятилетки на Уралмаше поя-
вился супрематический крест 
площадью 6686  квадратных 
метров. Внутри него замысло-
ватым шрифтом была вписана 
цитата из манифеста художника-
авангардиста Казимира Мале-
вича: «Я развязал узлы мудрости 
и освободил сознание краски. Я 
преодолел невозможное и про-
пасти сделал своим дыханием. 
Мы, супрематисты, - бросаем вам 
дорогу».

Слова автора «Черного ква-
драта» уже на следующий день 

начали стирать с лица земли. В 
коммунальных службах вспомни-
ли, что на месте, где появился 
супрематический крест, вообще-
то был пешеходный переход. 
Дорожники навстречу модным 
веяниям идти не стали и залили 
часть креста гудроном.

Чтобы восстановить свою ра-
боту, Покрас Лампас хотел при-
лететь в Екатеринбург, но ему 
пришлось отказаться от этой 
затеи. Православные активисты 
заявили, что все это попахивает 
богохульством, и пригрозили ху-
дожнику совсем не небесными 
карами.

- После того как стало извест-
но о визите автора, мы столкну-
лись с противниками идеи и 
решили взять паузу, чтобы не 
провоцировать конфликты, - го-
ворила тогда координатор фе-
стиваля уличного искусства 
Анна Клец.

Верующие, в свою очередь, 
требовали изменить рисунок.

- Если бы был полумесяц му-
сульманский, я бы тоже спро-
сил: зачем кощунствовать? Это 
то же самое, что плюнуть на об-
раз моего деда 9 Мая. Но ребята 
оказались неплохие и от «Стено-
граффии», и Покрас Лампас,  - 
резюмировал представитель 
православной общественно-
сти Сергей Алиев.

Верующих возмутило то, что 
крест ежедневно будут топтать 
ногами. По канону крест нель-
зя наносить на землю и ико-
ны вешать ниже корпуса.

В октябре 2019-го Покрас 
Лампас приехал в Екатеринбург 
и завершил свою работу, не 
забыв о чувствах верующих. В 
итоге вместо креста на площади 
теперь красуются три отдельные 
геометрические фигуры. Вот та-
кая вот загогулина получилась.

На Урале поставили крест 
на модном художнике  

 ■ КАРТИНА МАСЛОМ

Ася АСРЯН  
(«КП» - Ставрополь»)

Но знатоки ислама 
не считают  
это правильным.

В Дагестане в последние годы 
часто можно встретить изобра-
жения имама Шамиля. В сере-
дине XIX века он был одним из 
символов сопротивления горцев 
Чечни и Дагестана Российской 
империи на Кавказе. После того 
как его войска были разгром-
лены, Шамиля взяли в плен, 
поселили в Калуге, где он и 
присягнул на верность Рос-
сии. В Дагестане портреты Ша-
миля можно часто увидеть на 
автомобилях, флагах, футбол-
ках. На фасадах домов его тоже 
изображают.

- В исламе категорически 

запрещается давать облик 
Всевышнему Творцу. Аллах  - 
Всемогущий, но не надо это 
воспринимать как то, что у не-
го есть человеческие части тела. 
Что касается имама Шамиля, то 
рисовать его тоже нельзя, как 
и хранить его портрет на вид-
ном месте. По канонам ислама 
в дом, где есть портрет, ангел 
не заходит, - говорит замести-
тель муфтия Ставрополь-
ского края имам Ставропо-
ля Расул-Хаджи Ижаев. - Но 
там, где есть памятные таблички, 
использовать его изображение 
можно. Можно хранить снимок 
в книге. Если соскучились по 
этому изображению, открыли, 
помолились за него Всевышнему 
Творцу, чтобы он простил его 
грехи, а потом положили обрат-
но. Но ставить статую или ве-
шать портрет дома запрещено.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

В Дагестане имама Шамиля 
рисуют на домах и носят на груди
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Николай ВАРСЕГОВ,
Наталья ВАРСЕГОВА

Токсиколог, фармаколог 
Александр Эдигер 
считает, что вероятной 
причиной гибели туристов 
стало отравление.

Напомним: 1 февраля 1959 года в 
горах Северного Урала пропала груп-
па туристов из девяти человек. Они 
ушли в поход под руководством сту-
дента пятого курса Уральского по-
литехнического института Игоря 
Дятлова.

За 18 дней группа должна была 
пройти на лыжах 300 километров 
по северу Свердловской области 
с восхождением на две вершины. 
Поход относился к высшей катего-
рии сложности по классификации 
1950-х годов. Через месяц после про-
пажи туристов спасатели нашли на 
склоне безымянного перевала раз-
резанную палатку и пять замерзших 
тел в радиусе полутора километров от 
нее. Трупы остальных нашли в мае. 
Следствие установило, что часть ту-
ристов погибла от холода, но у не-
которых обнаружены смертельные 
травмы непонятного происхождения. 
Что именно произошло с группой 
Дятлова - неизвестно до сих пор.

Среди десятков версий гибели тури-
стов есть одна, вызывающая немало 
споров. Открыто о ней высказывался 
лишь один поисковик - Вадим Брус-
ницын. Вадим Дмитриевич 
полагает, что его товарищи, 
сознательно или того не ве-
дая, приняли некий препа-
рат вроде допинга и под его 
воздействием временно по-
теряли разум.

В качестве одного из аргу-
ментов в пользу своей версии 
Брусницын приводит разре-
занную лыжную палку, ко-
торую он нашел при разборе 
палатки дятловцев. Вот как он 
рассказывал о ней в 1959 году следо-
вателям: «Поверх всех вещей лежала 
разрезанная на несколько кусков лыж-
ная палка, на ней, по-видимому, был 
укреплен северный конек палатки. Ре-
шиться на порчу палки, учитывая то, 
что в группе не было запасных, можно 
только при особых обстоятельствах».

Для некоторых исследователей 
трагедии такими особыми обстоя-
тельствами могли стать последствия 
эксперимента над туристами. Якобы 
в группу Дятлова были внедрены ис-
пытатели, задачей которых было про-

верить действие неких силь-
нодействующих препаратов, 
повышающих выносливость 
человеческого организма.

Во время испытаний что-
то пошло не так, и у туристов 
начались сильные галлюци-
нации, приведшие к гибели.

Есть еще одна любопытная 
версия о галлюциногенах.

По дороге на перевал дят-
ловцы якобы купили хлеб у 

местных жителей в Вижае, Втором 
Северном или 41-м квартале. В хлебе 
оказалась спорынья - ядовитый па-
разитирующий гриб, составляющий 
основу для сильнейшего галлюцино-
гена ЛСД, вызывающего, в частности, 
панику и страх.

МОГЛИ ПРИНЯТЬ МИКС 
НЕВЕРОЯТНОЙ МОЩИ

Мы решили обсудить эти версии с 
опытным токсикологом, фармакологом 
и в прошлом патологоанатомом Алек-
сандром Эдигером.

- Давайте для начала сформулируем 
их исходное состояние, - предложил 
Эдигер. - У всех туристов одновремен-
но начался синдром страшного воз-
буждения. После чего наступила не-
контролируемая паника, заставившая 
их спешно покинуть палатку. Можно 
осторожно предположить, что произо-
шло синхронное воздействие на мозг 
и центральную нервную систему сразу   
у нескольких человек. И в связи с этой 
позицией мне близка идея, связанная 
с галлюциногенами, полученными с 
пищей.

- Спорынья?!
- Нет, спорынья сама по себе дает 

другую клиническую картину. Она не 
может привести к столь трагическим 
последствиям. Для нее характерен 
так называемый эрготизм, провоци-
рующий судороги и гангрену конеч-
ностей. По отношению к дятловцам 
мы можем говорить о лесных грибах, 
используемых в народной медицине 
в Сибири, на Крайнем Севере, тем 
более  на Урале. Нужно копаться в так 
называемых шаманских лечебных или 
магических наборах, в состав которых 
входит не один, а несколько разных 
грибов. Комбинируя всевозможные 
миксы, можно получить невероятной 
мощи и разнообразия фармакологи-
ческие эффекты.

- Допустим, у туристов могла ока-
заться подобная грибная смесь. Как она 
могла повлиять на них?

- Они могли узнать от местных жи-
телей, что эта целебная смесь повы-
шает, например, устойчивость к хо-
лоду или выносливость организма. 
То есть, по сути, грибы как психости-
муляторы, которые могли облегчить 
тяжелый поход. Причем для одного 

приема на всех хватает доли грамма 
высушенных грибов. Туристы могли 
заварить чай, добавив немного боль-
ше смеси, чем необходимо. И через 
несколько часов  у выпивших этот 
чай сработал синхронный эффект. 
То есть могла произойти тяжелая ток-
сическая реакция на центральную 
нервную систему, которая привела к 
мощному галлюцинозу, к абсолютно 
неконтролируемому поведению. Рез-
кое возбуждение плюс неожиданная 
мышечная сила, за счет которой они 
спустились по пурге и сильному хо-
лоду вниз полуразутыми и полураз-
детыми.

- Но у всех же разные способности 
организма. На кого-то позже могло по-
действовать, на кого-то раньше.

- Нормальные галлюциногены рабо-
тают на все 100%, и для них не имеет 
значения разница в способностях вос-
приятия. Есть понятие «эффективная 
доза». Понимаете? И она будет эффек-
тивна в 100% случаев.

- И все же если рассматривать поведе-
ние дятловцев, то они выполняли вполне 
логичные действия. Спустились к лесу, 
развели костер, наломали каких-то ве-
ток для настила. Могли ли они сделать 
все это под влиянием галлюциногенов?

- Вполне. Сам побег от галлюцина-
ций, которые породил их мозг, - это 
обычное действие. К тому же под дей-
ствием галлюциногенов срабатывает 
инстинктивная логика. Инстинкты 
не подавлены, а, наоборот, обострены.

СПОСОБЕН ПРЕВРАТИТЬ
В ЧУДОВИЩЕ

- А что вы думаете об испытаниях 
препаратов, которые могли проводить-
ся в походе?

Почему погибших туристов проверяли 
на радиацию? Об этом и о других 

деталях нашего многолетнего 
расследования - на сайте 

в разделе «Перевал Дятлова»
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Расследование

Фармаколог 
Александр 

Эдигер.

       На группе Дятлова       опробовали
                       сильные       наркотики?                       сильные       наркотики?                       сильные       наркотики?Этот снимок туристы сделали на память 
о встрече с местными жителями поселка 

Северный-2. Не исключено, 
что смесь из сушеных грибов 

им могли подарить здесь.
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Женщина пыталась сбежать 
от домашнего тирана, 
но тот ее выследил.

Чудовищные кадры нападения на бе-
ременную в спальном районе Новоси-
бирска облетели всю страну. Женщина 
подходит к лифту с покупками, на нее 
набрасывается озверевший мужчина, 
бьет ножом в живот... затем разво-
рачивается и спокойно уходит.

Маньяк? Гораздо хуже: человек, от 
которого жертва была беременна...

НЕ ПАРА 
Наталья и Рустам с самого нача-

ла казались окружающим не лучшей 
парой. 

33-летняя Наташа Чернышева - ам-
бициозная бизнесвумен, хорошо зара-
батывала - фирма, машина, квартира. 

34-летний гражданский муж Ру-
стам - диванный житель. Компью-
терные игры, пиво и чипсы - вот его 
закадычные друзья. Знакомые удив-
лялись: как они могут быть вместе?

- Наташка всегда была девчонкой 
боевой, но когда познакомилась с 
этим Рустамом, в ней как будто что-
то сломалось. Она стала более зам-
кнутой, мы реже стали встречаться, - 

рассказывает ее подруга Алена. - Я 
пыталась объяснить, что он ей не 
подходит… Но Наташа как будто не 
слышала, то ли боялась его…

Рустам оказался парнем эмоцио-
нальным, вспыльчивым и безумно 
ревнивым. А когда Наташа призна-
лась, что ждет ребенка, вдруг засо-
мневался: а от меня ли? Начал все 
чаще распускать руки. 

15 января девушка собрала осколки 

храбрости и самолюбия и отправи-
лась в полицию. Написала заявление 
о побоях. Ревнивца опросил участ-
ковый. С жертвой участковый тоже 
поговорил, посоветовал снять побои 
в больнице. На том и успокоились...

НЕУДАЧНЫЙ ПОБЕГ 
Наташе осталось одно - бежать из 

собственной квартиры. 
- Наташа тогда в полиции разгово-

рилась с мужчиной, которому излила 
душу. Тот предложил пожить в его 
пустующей квартире. Поступок до-
брый, он хотел помочь. А в результате 
именно в этом доме ее и убили, - рас-
сказывает Алена.

Рустам выследил Наташу и спе-
циально пришел по новому адресу, 
чтобы наказать. Причем жестоко - с 
собой захватил нож... 

Умирающую женщину в луже крови 
через пару минут увидели местные 
дети, когда выходили из лифта. А уже 
взрослые вызвали скорую. Наташа 
еще была в сознании, сказала, что на 
32-й неделе беременности, просила 
спасти ребенка - это была девочка… 

ЛЖЕЦ, ТРУС, МРАЗЬ
В то время когда над телом девушки 

склонились врачи, Рустам уже на всех 
парах мчался в Омск. Нашел машину 
через БлаБлаКар. В дороге позвонил 
родственникам в Тюмень, сказал, что, 
мол, был конфликт один, пока исчез-
нет с горизонта… И думал, что исчез - 
в гостинице поселился по документам 
другого человека.

В четверг Октябрьский район-
ный суд Новосибирска арестовал Ру-
стама. Тот стыдливо прикрывал лицо 
бумажкой от журналистов, бубнил что-
то про любовь, про то, что «не хотел».

- Был в состоянии аффекта, - оправ-
дывал убийца себя. И продолжал 
врать: - Паспорт забыл в Новосибир-
ске, вот и поселился в отеле с чужим 
документом. И я не сбегал. Я к роди-
телям ее поехал (они действительно 
живут в Омске), хотел прощения по-
просить… 

По закону убийце грозит пожиз-
ненный срок - отягчающим обстоя-
тельством станет то, что он знал, что 
Наталья беременна.

Причем все-таки от него. 

Криминал

 ■ ЛюДи и ЗвЕРи

Почему Наталья выбрала 
себе в женихи человека из 
другого социального круга? 
Ленивого, истеричного, без-
работного?.. Такой вопрос 
мы задали психологу Инне 
Чудиновой.

- Во-первых, материнский 
инстинкт, - говорит Инна Чу-
динова.  - В таких случаях 
женщина воспринимает 
своего партнера как сы-
на. Его нужно исправить и 
спасти. Это такая мамочка, 

которая опекает любимого. 
Во-вторых, у женщины, воз-
можно, была низкая само-
оценка. Она, грубо говоря, 
владеет заводами, парохо-
дами, но ей некомфортно с 
успешными людьми. 

Надежда ИЛЬЧЕНКО  
(«КП» - Красноярск»)

На продукты для себя 
денег хватило,  
для животного - нет.

- Я, знаете, правда взяла кол-
басу, - виновато прячет глаза ба-
бушка. - Пенсия у меня неплохая -  
20 000 рублей, но все до копе-
ечки рассчитано. «Коммуналка», 
лекарства, и «гробовые» отклады-
ваю. Тогда молоко взяла самое 
недорогое. Хлеба три булки. Пару 
себе, а одну птицам скармливаю. 
Зима, мерзнут они, бедолаги. А 

тут в подъезде кто-то оставил 
двух котов. Голодные совсем. Но 
на них денег у меня нет. Ну вот я 
и… Страшный позор, конечно...

Валентине Гуменюк 87 лет, 
живет в центре Красноярска. 
В тот день старушка пришла в 
магазин, рассчиталась за хлеб 
и молоко, выгребя все деньги 
до копейки из кошелька. Когда 
прошла за кассу, перед ней вы-
росла охрана. Оказалось, бабуш-
ка попала на видео в прошлый 
визит (сразу этого не заметили, 
но потом, отсматривая запись 
за сутки, охранники увидели: в 
синенькую тряпичную сумочку 

она прячет колбасу). А посколь-
ку покупательница постоянная, 
здесь ее уже ждали. В этот раз 
тоже положила тайно самой де-
шевой колбасы. «Покровская», 
200 грамм за 34 рубля. С учетом 
прошлой кражи общая сумма 
ущерба составила 68 рублей. 

Охрана вызвала полицию. Ба-
бушку увезли в отделение на до-
прос. Перед этим предложили 
рассчитаться за украденную кол-
басу. Но денег при себе у жен-
щины не осталось. Тогда ей пред-
ложили позвонить близким, но 
женщине было стыдно по такому 
поводу беспокоить внуков - живут 

они далеко, в Подмосковье. Сын 
и дочь старушки умерли от рака, 
мужа женщина тоже схоронила. 

В полиции старушка просидела 
четыре часа. История закончи-
лась тем, что на нее завели ад-
министративное дело по статье 
«мелкое хищение» и выписали 
штраф - 1000 рублей.

Точнее, не совсем закончи-
лась. Мы позвонили в админи-
страцию сети: они были в курсе 
ситуации. Нам сообщили, что 
сотрудники компании собрали 
и передали Валентине Гуменюк 
большую «продуктовую корзи-
ну»...

АвТОРиТЕТНОЕ  
МНЕНиЕ 
Дмитрий ПОЛУЯНОв, 
эксперт по торговым сетям: 

- Ситуация тоже имеет значение: 
если человек просто забыл рассчи-
таться и готов оплатить товар - одно. 
Тут я на стороне покупателя. Но если 
покупатель вышел и не оплатил, если 
делает это регулярно - совсем другая 
история. Это кража. Конечно, с по-
жилыми людьми следует мягче быть 
в обращении. Но выносить товары 
разрешать нельзя. Сотрудники любой 
торговой сети к кражам относятся не-
гативно. Часто продавцам приходится 
компенсировать недостачу из своего 
кармана.

Наталья пришла с заяв-
лением в МВД на сожителя-
тирана 15 января, в ее 
случае разбирался участ-
ковый. Женщину отправи-
ли на судмедэкспертизу, 
чтобы зафиксировать по-
бои. Результаты ей сразу 
не выдали, сказали: «Как 
будут готовы, позвоним».

- Видимо, там был не про-
сто синяк, а более серьез-
ная травма. Тем более она 
беременная. В случае, если 
бы у нее были легкие уши-
бы, результаты выдали бы 
через неделю, - объяснила 
юрист Юлия Стибикина.

Почему полиция не от-
крыла уголовное дело?

- В основу дела всегда 

ложится какая-то доказа-
тельная база, обязательно 
должна быть судмедэкспер-
тиза, чтобы хотя бы понять, 
с чем мы имеем дело: с ад-
министративной статьей 
«побои» или с уголовной 
«умышленное причинение 
легкого вреда здоровью»? - 
говорит юрист Михаил 
Жуков. - Я не вижу, чтобы 
полицейские в данной исто-
рии нарушили закон. Они 
действовали по протоколу. 
Приняли заявление. Опро-
сили ее, опросили его, жда-
ли результатов от медиков. 
Другой вопрос, что у нас 
несовершенное законода-

тельство. Заявитель - осо-
бенно при домашнем на-
силии - никак не защищен 
от того, на кого жалуется. 
На Западе есть такое по-
нятие, как «запретительный 
ордер», когда насильнику 
запрещено приближаться к 
жертве, и за этим хорошо 
следят. Нужно подобное 
ввести и у нас. В стране 
есть только программа 
защиты свидетелей. Если 
к свидетелям добавить и 
заявителей, тогда бы На-
талья осталась жива. Но в 
данном случае у нас огром-
ный и смертельно опасный 
правовой пробел. 
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Убийца закрывает лицо. Смелым он был 
только с беззащитной женщиной. 

Старушку задержали за кражу колбасы для кота

 ■ вОПРОС - РЕБРОМ

Подготовили: Екатерина ИВАНОВА, Анна ПАШАГИНА и Виктория МИНАЕВА  
(«КП» - Новосибирск»).
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Наташа скоро должна 
была рожать... Подонок 
отнял сразу две жизни.  

Жених убил беременную подругу, 
после того как она просила 
полицейских спасти ее 

Закон надо менять

КОММЕНТАРиЙ ПСиХОЛОГА

«Он был для нее ребенком...»
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Окончание. 
Начало на < стр. 1.

- Правда, что Оля считалась 
вундеркиндом?

- Она очень рано пошла в 
школу - в пять лет. Потому что 
в четыре года она уже читала, 
писала и задачки решала, зна-
ла дроби. Я тогда не пони-
мала, что психологически 
Оля не могла чувствовать 
себя комфортно с детьми, 
которые ее на два-три года 
старше.

Была девочка, которая 
поджидала ее после уроков 
и била. А я ей говорила: 
«Сама разбирайся, дого-
варивайся». 

- Как вообще к ней от-
носились в школе?

- Понимаете, Оля везде 
успевала. И спортом зани-
малась, и пела. Особенно 
любила учить языки: ан-
глийский и немецкий. Но 
некоторые учителя ее не 
любили. Их бесил ее внеш-
ний вид. Поэтому на роди-
тельском собрании в 9-м 
классе сказали: «Оля плохо 
влияет на девочек. Скажи-
те детям, чтобы объявили ей 
бойкот». И многие в классе 
перестали с дочкой разгова-
ривать. Как-то Оля с каким-то 
мальчиком переписывались в 
туалете на стене. Поймали ведь 
только Олю, хотя многие де-
ти этим грешили. Она никого 
не сдала. Просто потом папа с 
ней красил эти туалеты.

- Это ее закаляло?
- Конечно. В ее представле-

нии для нее нет невозможного. 
Ей в школе учителя говорили: 
«Ты наркоманка!», фантазиро-
вали про нее всякую чушь. Она 
хотела перевестись в другую 
школу после 9-го класса. Но я 
ей сказала: «Если уйдешь, зна-
чит, признаешь свою слабость, 
всю жизнь тогда будешь убе-
гать от проблем». Оля согла-
силась: «Хорошо, я останусь».

- Оля часто вспоминает свои 
детские обиды?

- Она не помнит обид. Толь-
ко я помню все обиды, кото-
рые нанесли ей. Например, 
на выпускном. Оля вышла за 
аттестатом на сцену. Платье 
шелковое и короткое прилип-
ло к телу. Ее близкая подруга 

крикнула: «У Бузовой платье в 
попе!» Я это помню до сих пор, 
а она - нет. Оля - счастливый 
человек. Она забывает.

«В 14 ЛЕТ 
ПРИШЛА ПЬЯНАЯ»

- Оля в детстве попадала в 
какие-то серьезные передряги?

- Она ребенок, который на-
ходит приключения. Человек-
авария. И при всем этом очень 
сентиментальная. Влезет во 
что-то, потом рыдает, рас-
страивается. И качелями ей 
попадало по голове, и ко-
рова ее бодала. В море 
ее обязательно волна 
сбивает с ног, теле-
нок бежит именно 
на нее… Если по-
дошла к папино-
му компьютеру, 
то слетают все 
установленные 
программы. 

- Вы наказывали 
Олю?

- Физически 
только один раз - 
во втором клас-
се. Отшлепала ее 
за то, что она не 

могла с первого раза выучить 
определения подлежащего и 
сказуемого. Потом не раз про-
сила за это прощения.

- Скажите, а она в школе пила 
алкоголь?

- Когда ей исполнилось 14, 
они с подругой выпили в подъ-
езде шампанское. Я открываю 
дверь, и ребенок просто пада-
ет. Вот я смеялась. Я считаю, 
что через взросление человек 
сам должен пройти, набить 
свои шишки. 

- Она рано начала работать?
- Рано. Я сама с 7-го класса 

работаю и дочкам говорила: 
«Хотите что-то - вперед». У нас 
есть овощебаза, там нужны ру-
ки, ездите вожатыми. Вот они 
с 14 лет и работали.

- Помните ее первую любовь?
- Многие мальчики писали 

ей записки: «Ты милая. Я тебя 
люблю». Но на выпускной в 
11-м классе она пошла с Ле-
шей. Очень красивая была па-
ра. Дарил ей цветы, игрушки. 
Он мне нравился - был таким 
серьезным пацаном, «держал» 
район (смеется). Ну как в то 
время было, вы же понимаете. 
Он был в школе самым авто-
ритетным парнем.

- Как Саша Белый из «Бри-
гады»?

- Да, где-то так. Но как 
школьник (смеется). Но Оля 
поступила в университет, и 
они расстались.

- В университете у нее был 
парень?

- В семнадцать лет она 
влюбилась в Тему. Это бы-
ло на первом курсе. Она уви-
дела его в метро и подошла 
познакомиться. Тема был 
очень похож на Лешу - вы-
сокий, стройный, чернень-
кий. И он тогда только что 
освободился из колонии 
(смеется). Тянет ее на пло-
хих мальчиков. А следующий 
у нее был Рома на «Доме-2». 
Говорит, что она всех люби-
ла и каждого последующего 
еще сильнее.

- Как случился этот «Дом-2»?
- Это все младшая дочка. 

Анюта написала заявку на 
шоу за Олю, и ее взяли! Дру-
гие участницы дочку всегда 
недолюбливали. Я была уве-
рена, что ее в первую же суб-
боту выгонят. Но этот проект 
для Оли стал шансом заявить 
о себе. Я все годы пыталась 
ее оттуда забрать. Но потом 
убеждалась, что дочка мо-
лодец, она делает все пра-

вильно. 
Подготовил 

Роман ЛЯЛИН 
(«КП» - 
Санкт-

Петербург»).

Дела семейные

Больше 
детских 
фото 
Ольги 
Бузовой - на сайте
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 ■ СПРАВКА «КП»

Ольга БУЗОВА родилась 20 ян-
варя 1986 года в Ленинграде. В 
2002-м поступила на географиче-
ский факультет СПбГУ. Брала ака-
демический отпуск для участия в 
телепроекте «Дом-2», куда пришла 
в 2004-м, окончила вуз с красным 
дипломом. В «Доме-2» строила лю-
бовь с Романом Третьяковым. В 
2008 году хотела уйти с проекта, 
но в итоге стала его ведущей. В 
2012 году вышла замуж за футбо-
листа Дмитрия Тарасова, в 2017-м 
пара со скандалом развелась, и 
началось восхождение Ольги в 
качестве певицы и бизнес-леди. 
В 2018 году Forbes оценил ее 
доход в 4,4 миллиона долларов.
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Мама Бузовой:

Первый парень Оли 
«держал» весь район

что-то, потом рыдает, рас-
страивается. И качелями ей 
попадало по голове, и ко-
рова ее бодала. В море 
ее обязательно волна 

Он мне нравился - был таким 
серьезным пацаном, «держал» 
район 
время было, вы же понимаете. 
Он был в школе самым авто-
ритетным парнем.

гады»?

школьник 
поступила в университет, и 
они расстались.

парень?

Школьный бойфренд Ольги Алексей 
был очень авторитетным парнем - 

даже странно, что пиджак у него не малиновый.

Ирина Александровна 
гордится своей дочкой.Ар

те
м 

КИ
ЛЬ

КИ
Н/

«К
П»

 - 
Са

нк
т-П

ет
ер

бу
рг






